

LA CONTRADEMOCRACIA: UNA APUESTA PARA AMÉRICA LATINA

Juan David Otálora Sechague¹

Los recientes acontecimientos en América Latina –marcados por profundos problemas políticos, económicos y sociales– han hecho necesario repensar el sistema democrático y sus instituciones. Esta ponencia busca introducir con el término ‘Contrademocracia’ (inspirado en las ideas del historiador Pierre Rosanvallon), una alternativa a la forma en que se comprende el poder en aras de generar nuevas aproximaciones de inclusión y participación que visibilicen aquellas manifestaciones y movilizaciones que parten de las sociedades. La noción de ‘Contrademocracia’ no significa oponerse a los parámetros democráticos, sino que se trata de un ejercicio no institucionalizado, proactivo, una expresión de los poderes indirectos diseminados en el cuerpo social. La apuesta de las sociedades latinoamericanas debe centrarse en la vigilancia, el veto y el control sobre las decisiones de las autoridades públicas al tiempo que se generan lazos de confianza entre las personas. Dicho de otro modo, la participación compleja abarca múltiples dimensiones que no necesariamente se ubican en la relación gobernantes-gobernados, sino ante todo en un trabajo social que genera cambios graduales y brinda bienestar a las personas. La política adquiere entonces, una connotación de relación humana, profunda y directa que supera la clásica hegemonía del Estado en las cuestiones públicas y fomenta, al mismo tiempo, nuevas dinámicas de participación en el continente.

¹ Político con énfasis en participación ciudadana de la Universidad del Rosario, Bogotá- Colombia. Joven investigador del Centro de Estudios Políticos e Internacionales (CEPI) y profesor de la cátedra “Los Grandes retos de América Latina” de las Facultades de Ciencia Política y Gobierno y Relaciones Internacionales de la misma universidad.